
已經86歲的魯平於上月底接受香港電台節目《頭
條新聞》訪問，談到香港最熱門的政改問題，

節目今日播出。在訪問中，魯平被問到「佔領中環行
動」時，隨即深深嘆了一口氣，直言不要忘記香港還
是個國際金融中心、貿易中心，香港還是要吸收各方
面的資金，香港才能繁榮起來。「我看到香港民調中
大部分人都是不贊成『佔領中環』的做法。」

「這樣下去，香港只會越來越差」

他並主動提到近期碼頭工人罷工，指他們一會兒
跑到長江，一會兒跑到長和系主席李嘉誠家裡，
又跑到行政長官那裡去，把很多交通都堵了。
「原來香港貨櫃碼頭的吞吐量有好幾年都是

世界第一的，現在已經被人追過了，上
海已經追過了，這樣下去，香港只

會越來越差。」
他呼籲，香港

要有危機

感，「大家來協調，甚麼事情都要有個妥協，有個餘
地，不能我主張甚麼，我就不能動了。你不妥協，甚
麼事情都解決不了」。
全國人大常委會法律委員會主任委員喬曉陽早前提

到行政長官不能夠與中央對抗，魯平表示贊同，強調
香港的優勢就是背靠內地，面向全世界，「若行政長
官與中央對立，沒有內地這塊腹地，我覺得，香港肯
定是完蛋了」。

提委會制度 基本法有規定

就反對派不斷質疑提名委員會制度是「篩選」，他認
為，《基本法》已講得很清楚，由一個提名委員會通
過民主程序推選出候選人，然後一人一票普選產生。
「只是10個人、100個人提名就可以出來選舉，這是不
可能的，候選人一定要有人數限制的，不可能幾百人
一起出來選。哪一國的普選都是要有一個初步的選
舉。甚麼叫篩選？這不存在這個問題，這是選舉的常
識問題。」
魯平接受香港電台節目《頭條新聞》的訪問，於今

日晚上7時在無㡊電視翡翠台播出。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 香港回歸
10多年，多宗涉及《基本法》有關居港
權問題的案件判決，衍生出如雙非孕婦
湧港產子等社會問題，甚至有反對派提
出要就此修改《基本法》。參與《基本法》
起草整個過程的前港澳辦主任魯平在訪
問中表示，《基本法》的定稿是完美
的，問題是現在香港對基本法的理解有
很多問題，並坦言當時有提出想就居港
權寫得具體一些，但許多香港人反對，
他們把中英聯合聲明看成聖經，認為中
英聯合聲明怎麼寫的，就一個字不動地
照抄到《基本法》。「(當時)我們是替香
港人㠥想，他反而覺得我們多餘了。」

起草時擬更具體 惜反對者眾

雙非孕婦湧港產子問題早前引起社
會關注，魯平在接受香港電台節目訪
問時特別以此為例子，說：「當時我
們在起草《基本法》的時候，我們覺
得應該寫得具體一點，不能夠對所有
在香港出生的都成為香港居民，不能
這樣，不能這樣籠統地寫，至少應是
父母一方已經是香港永久居民，你才
能成為香港永久居民。」

聯合聲明當聖經 一字不動照抄

他續說，雖然當時他們想具體一些，
但許多香港人反對，是把中英聯合聲明
看成聖經了，「中英聯合聲明怎麼寫
的，你一個字也不能動，要照抄到《基
本法》，認為你動了以後，這個也可以
動，那個也可以動，好像就是把聯合聲
明推翻了」。

替港人㠥想 反被覺多餘

雙非問題已對香港的社福等公共服務造
成巨大壓力。魯平坦言，當時通過中英雙
方協商後，在籌委會通過一個決議，把居
港權問題明確起來，但現在香港法院不承
認籌委會的決定。「現在造成這樣的局
面，香港也很被動，我們是替香港人㠥
想，他反而覺得我們多餘了」。
魯平強調，香港特別行政區《基本

法》，是中華人民共和國香港特別行政
區的《基本法》，它是一部中國的法
律，不單單是香港的法律，是中華人
民共和國的法律。它是不單單對香港
適用，對全國都適用，在全國裡處理
香港問題，都要按照《基本法》處
理。「這點許多香港人沒看到這個問
題，以為《基本法》就是香港法律。
這就等於是『一國兩制』，首先是『一
國』，才是『兩制』，沒有『一國』，就
沒有『兩制』。」
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 前港澳辦主
任魯平去年曾在回覆香港報章的文章中，
批評了「港獨」，引起了不少討論。魯平坦
言，自己當年撰文針對的，是華盛頓郵報
的誤導性報道，而香港回歸至今，仍有人
聲稱香港要「獨立」，故自己有需要對此強
烈一點，「我要敲敲警鐘」。

針對美報誤導報道 向美國人講真相

魯平在回覆香港報章的文章中，指那些不
認同自己是中國人的港人，應看清楚護照上
寫了甚麼，否則可以考慮放棄中國國籍。他
在港台訪問中解釋，他的說話不是對香港人
講的，而是針對華盛頓郵報去年有篇題為
「香港要獨立」的報道，並配有一張圖片就
是打㠥英國旗子，旁邊有標語牌「香港唯有
獨立才有出路」，「我看了就很氣憤。我是
作為一封讀者來信，我寫給華盛頓郵報，後
來給南華早報看到，就轉載了」。
他強調，自己寫這封信是要讓美國人明

白，香港根本不可能獨立，有關報道是在
誤導美國人，「不要讓美國人認為香港會
獨立，是不可能的」，而香港回歸至今，仍
有人提出香港要「獨立」，「有些香港人看
了(我的回覆)，可能覺得我的反應太強烈，
這個問題我應該強烈一點，香港走獨立是
沒有出路。香港特區成立差不多有20年，
居然還有人提出香港要獨立，雖然是少數
人、個別人，但是我一定要敲敲警鐘」。
被問及香港人心回歸的問題，魯平認

為，回歸10多年，「一國兩制」基本上是
成功的，在發展過程中肯定會產生這樣、
那樣的矛盾，香港內部也會產生各種各樣
的問題。「關鍵的問題是，我們自己的國
家各方面都健全起來了，我們從政治、經
濟、社會上都強大了，香港的人心問題自
然會解決的，我不擔心。」
他強調，這是需要有個過程的，關鍵是

內地把自己的工作做好，「我相信這個問
題一定能解決的，我相信會水到渠成」。

去年批「港獨」旨在「敲警鐘」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 內地與香港
交往日益頻繁，但過程中亦出現許多如搶
購奶粉等問題。前港澳辦主任魯平在訪問
中形容，這些矛盾是必然會產生的，但坦
言香港人不能太功利主義，要考慮到內地
人民的感情問題，不能說內地人是蝗蟲甚
麼的，及用種種侮辱性的語言，「是傷了
(內地人民的)感情，這個不好」。

個人遊對港經濟起很大作用

魯平在接受港台節目訪問時坦言，自己
對內地人到香港搶購奶粉的做法，及雙非
孕婦等問題不以為然，並認為走私的做法
很不光彩，應該打擊，應該取締。他以個

人遊為例，指出那時候個人遊對香港的經
濟起了很大的作用，當時香港經濟很困
難，內地放開了個人遊，的確對香港的經
濟復甦起了很大的作用。
他坦言，自己個人對個人遊還是有保留

的，認為放得太開了，特別是「一簽多
行」，但「香港人也不能太功利主義，現
在又覺得去的人太多了，把物價抬高了，
又要限制了，香港內部問題可以通過協商
解決矛盾，不要公開地來做」。內地老百
姓看了也有個感情問題，覺得香港人太功
利主義，「招之則來，揮之則去，不要你
們就走」，又說內地人是「蝗蟲」甚麼的
語言，是傷了感情。

港人不能太功利 傷內地同胞感情

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 末代港督彭定康於任
內多次推翻中英已有的共識，搞「三違反」的「新九
組」政改，令立法機關無法順利過渡，時任港澳辦主
任的魯平狠批他為「千古罪人」。魯平如今回望當年
所說，直言自己當年那番話一點都不過火，「到現在
我也不後悔講這話，他的確是個千古罪人」。他再次
批評，彭定康當時把整個平穩過渡破壞掉了，令到
1997年以後，香港特區政府是不是能夠順利開展工
作，香港老百姓是不是能夠和以前一樣保持繁榮、穩
定，成了一個大問號。
現在座駕的車牌是「滬B00097」，充分展現出魯平

對香港回歸的深厚感情。從1978年5月份，港澳辦剛
創辦的時候，他已在辦內工作，一直做到1997年7月1
日，以七旬之齡退休。
見證回歸的全過程，魯平在港台訪問中坦言，1997

年7月1日，在回歸典禮台上，眼看㠥英國的米字旗下
來，看㠥祖國的國旗升上去，「當時非常感動，我
真掉眼淚，在台上忍不住真掉眼淚，這是我的一生
願望」。
回望自己曾經狠批彭定康是千古罪人，魯平仍然甚

有火氣地直言，彭定康的確是千古罪人，「那時候我
很氣憤，和他講道理，他根本聽不進」。1997年前的

立法機關只要這些議員符合《基本法》的條件，到了
1997年後可以繼續擔任立法會議員，整個立法會就坐
直通車過去了，就可以平穩過渡了。但彭定康一來就
把整個安排都推翻了，把中英雙方達成的協議也就推
翻了，他的這套顯示是不符合《基本法》的規定。最
後，中方只能另起爐灶，設立臨時立法會。
魯平坦言，當時最氣憤的是，自己在會上向彭定康

提出中英外交部的多封聯絡信件，但彭定康對此竟然
一點都不知道。「我也有估計，可能他不知道，因為
那時候英國外交部和他不合作，他是(時任英國首相)
馬卓安直接派來的，直接向馬卓安負責。」

肥彭搞「三違反」批「千古罪人」不過火

■1997年7月1日凌晨，會展中心舉行政權交接儀式。 資料圖片

■1984年9月26日，中英草簽《中英聯合聲明》。 資料圖片

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 在香港回歸的過程中，時任港澳辦主任

的魯平一直是傳媒的焦點人物。原來，魯平曾做過記者和編輯，不過

一場文化大革命改變一切，亦間接令他「轉行」，之後便一直參與回歸

工作。在接受完港台的訪問時，魯平也不忘笑㠥提醒：「你們要全面

報道，不要斷章取義。」

魯平於港台訪問中憶述，自己大學一畢業就是替已故的宋慶齡工

作，那時叫中國福利基金會。後來，宋慶齡辦了一本外文刊物，叫

《中國建設》，「她叫我去做，我就調去了，一直到文化大革命」。在文

革中被打倒，魯平下鄉勞動改造了，一直到文革結束才回來。「我回

來後就不願再回去了，我再也不做文字工作了，因為那時造反派拿了

稿子問是不是你改的，白紙黑字在那，跑不掉。」

做過記者編輯 囑全面報道新聞
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